
VERDURAS y frutas importadas ganan espacio en el 

mercado 

Fuente: Cambio, 19 de septiembre de 2011 

Según los comerciantes de los principales mercados de la ciudad de La Paz, las verduras y algunas frutas 

importadas de Perú y Chile ganan espacio en el mercado porque tienen calidad, son más grandes y su 

precio es accesible. 

 

Durante un recorrido por el mercado Rodríguez, Villa Fátima y la zona del Cementerio de la ciudad de La 

Paz, las vendedoras coincidieron por separado que la población busca productos más baratos, grandes y 

con mejor presentación. 

 

Por ejemplo, Vicenta Mamani, maestra mayor del mercado Rodríguez, explicó que la gente busca cada 

vez más las papas peruanas porque son grandes, tienen pocos ojos y son más fáciles de pelar. “Es buena 

para hacer papas fritas y son más consistentes”, dijo, mientras vendía su producto. 

 

Actualmente, el costo de la arroba de papa nacional está entre Bs 45, dependiendo de la variedad, 

mientras la papa peruana cuesta menos cinco bolivianos con relación al producto nacional. 

 

Asimismo, señaló que el tomate peruano tiene buena acogida en la población porque son más grandes, 

aunque es similar en precio que el tomate boliviano. 

 

Para Hernán Cortez, comprador potencial del mercado Rodríguez, los precios de las verduras, frutas y 

flores tienden a variar constantemente con tendencia al alza de los precios desde la temporada de 

invierno, mientras que los productos importados son más estables y suben en centavos. 

 

Inés Tintaya, maestra mayor del mercado de Villa Fátima, explicó que los precios de las verduras son más 

baratos en temporadas de lluvias y por la temporada de invierno son más caros porque usan mecanismos 

de riego y el transporte influye en el aumento de precios de las verduras. 

 

Respecto a las frutas, Tintaya dijo que las manzanas, uvas, duraznos, melones, entre otros, llegan mejor 

conservadas y más grandes con relación a las frutas nacionales. Los precios varían según el producto, 

pero por el aumento de costos compran menos frutas que el año pasado. “Antes mis caseritos me 

compraban hasta 50 naranjas, ahora se llevan la mitad”, comentó. 

 

De acuerdo con los reportes de los comerciantes de los mercados de La Paz, los principales productos 

que se importan de Perú son la papa, tomate, morrón y zanahorias. 

 

Las frutas que llegan del lado peruano son manzanas, uvas, sandía y melón, del lado chileno llegan 

manzanas, duraznos y uvas, según revelan los comerciantes. 

 

Para el viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, las verduras y frutas importadas son más 

caras y no son de buena calidad como las que se producen en el país, porque son ecológicas. 

 

Con relación a la importación de verduras y frutas, señaló que no es mala opción porque se complementa 

con la producción cuando la demanda supera a la capacidad de producción. 

 

Para la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) es 

imprescindible el incremento de la producción de alimentos y accesibles económicamente para la 
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población. 

 

 

Cuantificarán las unidades productivas 

 

El Gobierno trabaja en la elaboración de fichas estadísticas de registro de los pequeños productores para 

saber la capacidad de producción y cuántas hectáreas son productivas. 

 

El viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, informó que es imprescindible contar con los 

datos estadísticos de las unidades productivas que abastecen el mercado interno y planificar la forma de 

incrementar la producción de alimentos. 

 

Los datos estadísticos también les permitirán conocer cuáles son los municipios más vulnerables a los 

fenómenos del cambio climático y elaborar programas de prevención para garantizar la seguridad 

alimentaria en el país. 

 

En ese sentido, dijo que se reunieron con expertos en temas agrícolas de Brasil para que les asesoren en 

puntos orientados para incrementar la producción de alimentos en el país. 

 

Vásquez informó que aproximadamente 15 millones de hectáreas son consideradas como cultivables en 

el país y se tiene alrededor de 700 mil unidades productivas de las cuales un 90 por ciento cultiva en 

menos de 50 hectáreas, el resto tienen zonas superiores a las 50 hectáreas. 
 

FAO y Evo hablaron de crisis alimentaria 

Fuente: La Razón, 16 de septiembre de 2011 

El mandatario Evo Morales y el director electo de la Organización de las Naciones Unidas para la 

Alimentación y la Agricultura (FAO), Graziano da Silva, se reunieron ayer para dialogar sobre la política de 

precios en los alimentos e intercambiaron posiciones sobre la crisis alimentaria. 

Así lo informó la ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, quien señaló que en la conversación 

sostenida se abordó el tema de la crisis alimentaria y cómo se lo afronta en Bolivia. 

"Fue un intercambio general de ideas sobre la crisis alimentaria y cómo se aborda este problema en 

Bolivia y en otras naciones la política de precios", dijo, según ABI. 

  

El representante de la FAO indicó el miércoles que en el país no hay inseguridad alimentaria, sino que los 

alimentos registran precios altos que hacen que los bolivianos no puedan acceder a ellos por los bajos 

ingresos que poseen. 

  

La reunión que sostuvo Morales con Da Silva se desarrolló en Palacio de Gobierno, donde asistieron las 

ministras Teresa Morales y de Desarrollo Rural y Tierras, Nemesia Achacollo.   

  

Por su parte, Achacollo dijo que en el encuentro se explicó los planes que serán desarrollados en el país 

con el apoyo de la FAO como la fiebre aftosa. La FAO destinó más de $us 750 mil en Bolivia para avanzar 

en el proceso de control y la erradicación de la fiebre aftosa, se informó en un comunicado oficial. 
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Cainco espera apoyo de Gobierno a inversión en 

producción de alimentos 

Fuente: El Diario, 15 de septiembre de 2011 

Los empresarios privados de Santa Cruz se muestran preocupados por los problemas en la generación 

de energía eléctrica; también esperan que el Gobierno pueda alentar las inversiones destinadas a la 

producción de alimentos para garantizar la seguridad alimentaria, dijo el presidente de la Cámara de 

Industria, Comercio, Servicios y Turismo de Santa Cruz (Cainco) Luis Barbery.  

Afirmó que el tema de la crisis de energía provocó incertidumbre en el sector empresarial porque no es lo 

más recomendable estar sujeto a los ajustes en la provisión de electricidad. 

Opinó que existe urgencia por tomar medidas en la que pueda facilitar la producción de mayor cantidad 

de energía, por ello las respuestas son a mediano plazo y no inmediatas. 

Explicó que los empresarios comparten todas las iniciativas que se asocien con la reducción del consumo 

de energía, en ese sentido, el cambio del huso horario bajará el consumo de energía, pues “se deberá 

aprovechar la luz natural del día”. 

Además existen conversaciones para que algunas empresas que auto generan energía eléctrica puedan 

compartir sus excedentes. 

El presidente del Colegio de Ingenieros Electricistas y Electrónicos de La Paz, Reynaldo Castañón, 

recientemente sostuvo que el horario continuo sería la mejor alternativa para ahorrar energía en el país; 

mientras que el cambio del huso horario es una medida que no resolverá el tema de la creciente demanda 

de electricidad.  

El gerente general de la Empresa Nacional de Electricidad (ENDE) Nelson Caballero, sobre el cambio del 

huso horario, señaló que se encuentra en análisis y se debe avaluar los beneficios, además amerita un 

estudio detallado y en función de ello se tomarán las decisiones. 

ALIMENTOS 

Para afianzar la seguridad alimentaria en el país, se debe realizar un trabajo integral con el gobierno, a los 

productores le interesas discutir sobre la problemática de la producción, dijo Barbery. 

Señaló que con este propósito en los próximos días se instalarán mesas de diálogo. 

Añadió que, la seguridad alimentaria se resolverá produciendo más, para ello se debe garantiza la 

propiedad de la tierra, su acceso, además de facilitar el crecimiento de la frontera agrícola. 

  

Anotó que esos detalles, son básicos, además resultan ser un incentivo y estímulo a la producción, pues 

muchos productores hoy se muestran temerosos con el tema de la reversión de tierras. 

Dijo que sobre el tema existen problemas de desacuerdos en la coordinación en los niveles del gobierno, 

porque mientras algunas autoridades buscan apoyar la producción, otras determinan políticas de 

reforestación en áreas agrícolas. 

http://www.ftierra.org/ft/index.php?option=com_content&view=article&id=7377:rair&catid=98:noticias&Itemid=175
http://www.ftierra.org/ft/index.php?option=com_content&view=article&id=7377:rair&catid=98:noticias&Itemid=175


Consultada su opinión sobre una nueva reforma agraria, dijo que la norma sería interesante en cuanto se 

oriente a resolver los problemas actuales y garantizar la seguridad jurídica de la propiedad, además de 

considerar el crecimiento de la frontera productiva y se preste mayor apoyo a la producción alimentaria. 

AZÚCAR 

Barbery aseguró que para el año 2012 se tendrá una óptima producción de azúcar, debido a que los 

ingenios aprovecharán la siembra de la gestión 2010 y de la actual. Mencionó que la producción 

excedente de 1,5 a 2 millones de quintales de azúcar la pasada gestión produjo inestabilidad en la 

comercialización del producto, pues se produjo más de lo que se podía consumir, además no se podía 

controlar el contrabando, provocando la escasez del mismo. 

FAO: La quinua sitúa a Bolivia como referente 

continental 

Fuente: Cambio, 15 de septiembre de 2011 

Bolivia se está convirtiendo en referente alimentario para el continente con el avance de programas 

alimentarios y la promoción del año internacional de la quinua (2013), afirmó ayer Graziano Da Silva, 

quien desde enero tomará posesión como director de la Organización de las Naciones Unidas para la 

Agricultura y la Alimentación (FAO). 

 

Ese organismo manifestó su apoyo a la iniciativa de promoción del citado grano andino. 

 

Para el efecto, entregó a la ministra de Desarrollo Rural, Nemesia Achacollo, documentación en español e 

inglés que respalda al Gobierno para que la Secretaría General de la ONU declare en 2013 Año 

Internacional de la Quinua. 

 

En ese sentido, pidió al presidente de la Cámara Nacional de Industria, Comercio, Servicios y Turismo de 

Santa Cruz, (Cainco), Luis Barbery, que apoye el Año Internacional de la Quinua.  

 

Aseveró que hay que promover la quinua, por ser un producto novedoso que apunta a futuro y necesita 

de promoción y apertura de canales de exportación. 

 

Ganadería 

 

Bolivia, al igual que otros países de la región, tiene la posibilidad de convertirse en exportador de carne 

vacuna, manifestó Da Silva. 

 

Recordó que el 40 por ciento de la carne bovina que se consume en todo el mundo proviene de los países 

del Mercosur. Además, sostuvo que por esa razón la FAO tiene interés en los programas destinados a la 

erradicación de la fiebre aftosa.  

 

Mediante la aplicación de este programa, se posibilitará “que la región pueda convertirse también en (...) 

exportadora de carne vacuna”. 

 

La mayor región ganadera de Bolivia está en el departamento del Beni, donde las condiciones naturales 

de pastoreo permiten la producción a un costo razonable. 

 

En el país, hay 338.307 km2 de superficie cubierta de pastos y arbustos —que representa el 30,81% del 

territorio nacional—que es apto para el desarrollo intensivo de la ganadería. 
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Ese segmento territorial está distribuido en los departamentos de La Paz, Cochabamba, Beni y Santa 

Cruz, que corresponden a las zonas de altiplano, valle y yungas. 

 

En el país, al año se faena un millón de cabezas de ganado, destinadas sólo para el consumo interno. 

 

Asimismo, se estima que a nivel nacional existen cerca de ocho millones de cabezas de ganado de 

diversas razas 

“Los alimentos son inaccesibles” 

Fuente: La Prensa, 15 de septiembre de 2011 

Los privados afirman que la lucha contra la seguridad alimentaria debe ser conjunta. 

El elevado precio de los productos alimenticios determina que muchas personas no puedan satisfacer su 

hambre, aseguró el nuevo director de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la 

Agricultura (FAO), Graciano da Silva. 

 

El representante de la organización internacional alertó de que el costo de los productos en el mundo se 

mantendrá elevado, por lo menos durante los siguientes cuatro o cinco años. 

 

“La seguridad alimentaria no es un tema de provisión. No hay crisis alimentaria, excepto en algunas 

regiones muy localizadas, lo que pasa es que la gente no puede acceder a esos alimentos por los precios 

muy altos, eso se debe a que el nivel de empleo o el salario no les permite adquirir esos productos”.  

 

Da Silva reiteró que lo que falta es poder adquisitivo, por lo que la propuesta de la FAO es que la 

volatilidad actual de los precios es algo que no sirve ni a los oferentes ni a los demandantes. Según el 

estudio, los productores no se benefician con las alzas y bajas repentina de los precios. “La caída de 

precios afecta más a los agricultores más pobres”. 

 

Bolivia, país productor. Da Silva destacó que Bolivia es un referente continental por los avances de los 

diferentes programas sobre seguridad alimentaria. 

 

Mencionó que otro de los temas es que la FAO tiene el interés de luchar a favor de la erradicación de la 

fiebre aftosa, con el fin de que Bolivia pueda convertirse en exportador de carne de ganado. “Hoy en día, 

casi el 40 por ciento de la carne consumida en el mundo viene de los países del Mercosur. La FAO 

respaldará en que la región sudamericana se convierta pronto en una zona de libre aftosa”. 

 

Por su parte, el presidente de la Cámara de Industria, Comercio, Servicios y Turismo de Santa Cruz 

(Cainco), Luis Barbery Paz, expresó su agrado porque fueron convocados para participar en la 

planificación del sistema agroalimentario mundial. 

 

“Vamos a trabajar con el fin de ver la temática. Es un trabajo necesario con miras a la planificación y ver 

las necesidades no sólo de Bolivia, sino de todo el mundo”. 

1.000 millones es la cantidad de personas hambrientas que hay en el mundo, según un estudio de la 

FAO. 

La frase 

“Tenemos un potencial muy grande para salir de las grandes necesidades de alimentos que tiene el 

mundo, pero eso no lo podemos hacer solos, necesitamos el apoyo del Gobierno”. 

Luis Barbery Paz / PRESIDENTE DE LA CAINCO 
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Aprueban Ley de Revolución Productiva Agraria tras 

largo debate 
Fuente: Opinión, 14 de septiembre de 2011 

  

La Ley Departamental de la Revolución Productiva Agropecuaria 

Comunitaria fue aprobada por la Asamblea Legislativa Departamental y 

promulgada ayer en la Federación Sindical Única de Trabajadores 

Campesinos de Cochabamba (Fsutcc). 

  

La Asamblea llegó con el documento de la ley casi dos horas después de lo fijado para su promulgación 

en la Fsutcc, debido a que el debate en la sesión del pleno se prolongó hasta horas de la tarde de ayer. 

  

El documento fue entregado a las autoridades y el gobernador Edmundo Novillo la promulgó. 

  

El presidente de la Asamblea Legislativa Departamental, Freddy Illanes, explicó que la nueva norma tiene 

cinco capítulos, 19 artículos y tres disposiciones transitorias. 

  

El presidente Evo Morales resaltó que la ley está orientada a que el movimiento campesino desde la 

Alcaldía y los departamentos decidan cuánto invertir de los presupuestos departamentales o municipales, 

para lo que se debe conformar un Consejo Productivo Económico. 

  

Morales exhortó a los alcaldes a priorizar el tema productivo. 

  

“Con esta ley deben decidir sembrar alimento y no siempre cemento”, dijo el Presidente, refiriéndose a 

que existen obras que a veces no tienen la utilidad que se necesita, como algunas canchas deportivas en 

algunos barrios. 

  

TÍTULOS Durante el acto de promulgación, el Presidente entregó simbólicamente algunos títulos 

ejecutoriales de terrenos. Está prevista la entrega de más de 16 mil títulos en las provincias de Chapare, 

Germán Jordán, Punata, Cercado, Quillacollo, Tiraque y Esteban Arze. Se entregarán a propietarios de 

tierras de un total de 102 sindicatos. 
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Por la mañana, la Fsutcc realizó un ampliado departamental y en su voto resolutivo determinó apoyar al 

Gobierno central en la construcción de la carretera al Beni y garantizaron la participación de las 16 

provincias en las elecciones judiciales de octubre 

Pedirán que el altiplano sea declarado sin fiebre 

aftosa 

Fuente: ANF, 14 de septiembre de 2011 

Bolivia inició el estudio epidemiológico en el que se fundamentará la solicitud que presentará a la 

Organización Mundial de Sanidad Animal (OIE), para obtener el reconocimiento del altiplano boliviano 

como “zona libre de fiebre aftosa sin vacunación”. 

 

La iniciativa contará con el apoyo de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la 

Agricultura (FAO) , según informó el sitio web (uruguayaldia.com).  

 

El objetivo es confirmar la ausencia de infecciones ocasionadas por el virus de la fiebre aftosa en 24 

provincias y 56 municipios de La Paz, Potosí y Oruro, para lo cual se analizarán las muestras tomadas a 

7.525 animales entre bovinos y ovinos. 

 

Actualmente en esta región se cría el 100% de la población de alpacas, el 95% de las llamas y el 85% de 

los ovinos y caprinos que se producen en Bolivia. 
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